

DESENREDDANDO

DESENREDDANDO es una serie de documentos de debate sobre la estrategia REDD en Colombia, que se difunde mensualmente por vía electrónica. Esta estrategia se implementará en territorios de bosque pertenecientes en su mayoría a pueblos indígenas y comunidades afrodescendientes. La serie surge ante la necesidad de compilar, analizar y debatir la información sobre el tema, para responder de manera oportuna a lo que se perfila como una amenaza más en estos territorios.

Redd se PrePara

Varios gobiernos latinoamericanos, entre ellos el colombiano y los de Perú, Bolivia, Chile, Costa Rica y México, están buscando financiamiento para preparar las condiciones que aseguren el funcionamiento del mecanismo REDD. Esta etapa de preparación se llama en inglés Readiness Preparation Proposal (R-PP) y será financiada por el Banco Mundial a través del Fondo Cooperativo para el Carbono de los Bosques.

Uno de los requisitos establecidos para conseguir dicha financiación es haber consultado sobre el mecanismo a "actores relevantes". En el caso de Colombia, estos actores son, especialmente, las comunidades indígenas y afrodescendientes que habitan los bosques del país.

Para cumplir el requisito, el gobierno diseñó talleres informativos, que se han adelantado en las regiones de la Amazonía y El Pacífico. Su objetivo es animar a las comunidades a participar en un proceso colectivo y participativo para la preparación de REDD.

En el caso de la Amazonía, los talleres se realizan en conjunto con organizaciones indígenas amazónicas, directamente financiadas por el Banco Mundial.

Con motivo de la invitación a participar en la preparación de REDD, las comunidades expresan su preocupación por problemas históricos de sus territorios, como el conflicto por la tierra, la violación de sus derechos y la falta de garantías para ejercer su autonomía. También manifiestan inquietudes por las consecuencias que tendría la aplicación del mecanismo REDD.

Ante esa situación, el gobierno afirma que la participación de las comunidades en la preparación de REDD puede ser una oportunidad

para responder a las múltiples problemáticas de los territorios. ¿Hará falta un mecanismo de mercado para que se solucione el conflicto existente en torno a la titulación de tierras colectivas o para que sea garantizada la autonomía y derechos de los pueblos indígenas y comunidades afrodescendientes?

La preparación de REDD avanza también en otro sentido: se formulan proyectos piloto de parte de instituciones financieras, sectores empresariales y ONG conservacionistas financiadas por la banca de desarrollo, a la vez se proyectan para participar en los mercados de REDD.

Estos actores buscan asegurar el control de los derechos de propiedad sobre el carbono contenido en los bosques, derechos que posibilitan la creación de permisos para emitir gases contaminantes a la atmósfera, permisos a negociar en los mercados de carbono para ser adquiridos por las industrias y países responsables del cambio climático.

Los mercados de carbono no han dado una respuesta real a la crisis climática y se han orientado a financiar megaproyectos hidroeléctricos, plantaciones forestales, agrocombustibles, rellenos sanitarios y otras industrias contaminantes. No obstante, REDD busca vincular las comunidades que viven en los bosques con los mercados de carbono a través de proyectos en sus territorios.

En síntesis, REDD se prepara en dos vías, aquella que busca dar muestra de un proceso participativo y otra interesada en concretar los proyectos y condiciones adecuadas para su entrada en el mercado. Ambas vías confluyen en una efectiva estrategia de cooptación de las comunidades para legitimar la apropiación de los bosques con la implementación del mecanismo.

Vea la serie DESENREDDANDO en
www.censat.org/desenreddando

Comentarios a:
clima@censat.org